

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection Boite_014 | Fonds Charcot + Sexologie, Hystérie](#)[Collection Boite_014-5-chem | Hystérie. Charcot→Babinski. Item\[Boissac, Des maladies simulées \(1870\) - suite\]](#)

[Boissac, Des maladies simulées (1870) - suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb014_f0285

SourceBoite_014-5-chem | Hystérie. Charcot→Babinski.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution – Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 18/03/2021 Dernière modification le 23/04/2021

DES NÉVROSES SIMULEES.

131

tre soupçonné ou découvert, autant, au contraire, l'aliéné cache peu lorsqu'il commet un acte criminel ; le mobile qui l'a poussé est nul (dément, paralytique), ou insignifiant (hypémaniaque, monomane), il a agi sans avoir conscience de ses actes ou bien a cédé à des sollicitations imaginaires ; le crime une fois commis, il ne se rappelle rien, ou se déclare prêt à recommencer ; les remords et le repentir lui sont choses inconnues. Dans des cas semblables, vous pourrez demander communication des diverses pièces qui composent le dossier et trouver dans ces documents d'utiles renseignements sur les diverses circonstances de l'acte criminel. L'examen direct de l'aliéné suspect comporte l'étude de la physionomie, des gestes et attitudes, des paroles, des écrits, et enfin l'exploration des diverses fonctions de relation et de nutrition.

L'examen attentif de la physionomie peut, à lui seul, fournir au médecin exercé des signes de la plus haute valeur. Chaque forme d'aliénation entraîne avec elle un aspect spécial de la physionomie, le visage revêt, comme on a dit, un masque particulier (1). Reproduire fidèlement l'aspect du maniaque, du hypémaniaque, du dément est chose fort difficile, et le simulateur ne parvient souvent qu'à imiter très-imparfairement l'expression vraiment caractéristique du facies dans ces types de l'aliénation mentale. Chez l'individu qui feint la folie, on observe surtout un contraste choquant entre le regard et l'aspect général de la physionomie, le plus souvent la discordance est facile à saisir. Les attitudes, les gestes tout spéciaux dans certaines formes d'aliénation sont aussi souvent mal imités, ou exagérés et ne concordent pas non plus avec l'aspect de la physionomie ; enfin les sentiments qu'expriment les paroles et ceux qui se reflètent sur le visage présentent le même désaccord. Rendre exacte-

(1) Laurent, *Physionomie chez les aliénés* (*Annales médico-psychologiques*, 1863, t. I, p. 181-363.)



